

# LA CRONICA,

PERIÓDICO LIBERAL

DE INTERESES MORALES Y MATERIALES.

AÑO XIV

Ciencias, Literatura, Instrucción pública, Artes, Administración, Política y noticias de actualidad. Examen de las obras nuevas que se envían á la redacción é inserción gratis de 6 anuncios de las mismas.

La Cronica se publica los días 3, 8, 13, 18, 23 y 28 de cada mes.

BADAJOS 3 DE OCTUBRE DE 1877.

En toda España 5 rs. mensuales. En el extranjero, Cuba y Puerto-Rico 20 rs. trimestre. La suscripción debe pagarse adelantada en libranzas del giro mutuo. Anuncios y comunicados á precios convencionales.

NÚM. 989.

ADMINISTRACION, Arco-Aguero 7 á donde se dirigirá la correspondencia.

## LA CRONICA.

### EL ÍDOLO ROTO.

¿Quién de nosotros no habrá, durante la vida, roto un ídolo, derribado un altar, apagado una lámpara sagrada que parecía destinada á lucir eternamente? La pobre naturaleza humana, tan frágil, tan deleznable, es con frecuencia harta dada á levantar ideales; y el espíritu, con sus eternas tendencias hácia lo infinito, procura siempre separarse y separar á cuanto le rodea del fango, en que estamos destinados á revolcarnos durante nuestra peregrinación por la tierra.

De aquí, pues, los conatos que el hombre tiene tantas veces, de divinizar los seres que toman parte en su vida, y de aquí también el que lllore con tanta frecuencia sus equivocaciones, teniendo que derribar con sus propias manos el ídolo y el altar que él mismo había fabricado. En amor, en amistad, en política, en artes, en ciencias, en literatura, en todo, en fin, cuanto tiene algo de intelectual, y se hace afín al espíritu, se halla medio de divinizar un nombre, una idea, una personalidad.

En artes, en ciencias, en literatura, en política, por erróneas que sean las apreciaciones hechas con respecto á una idea, á una escuela, á una personalidad, el sentido práctico y la libertad de pensar y raciocinar, ya con los demás, ya consigo mismo, separa el espíritu, hasta cierto punto, de las aberraciones que pueden obsecarlo cuando se trata de una pasión.

En amistad las decepciones son

más frecuentes, porque interesado el corazón, la cabeza solo manda en segundo término. Así que, nada más frecuente que ver un amigo renegando de otro á quien llamó tal, y lamentando su equivocación; viéndose precisado á confesar que había fijado mal su estimación; que su afecto no era correspondido; que lo que en él era amistad sincera, lo vio pagado con el egoísmo y la ingratitud, y por lo tanto hé aquí roto el ídolo, derribado el altar, muerta la fé y apagada la lámpara que el entusiasmo había encendido.

Es indudable que todo el que sufra esta clase de decepciones, tendrá un pesar verdadero; sentirá un dolor mas ó menos vivo, pero dolor al fin. Mas ¿qué comparación podrá nunca establecerse entre cualquiera de estos dolores, de estos pesares, con el que siente el alma enamorada, al tener que derribar de su pedestal al ídolo de su amor? El amor es subjetivo; pero al cambiar de sujeto, no cambia de forma ni de esencia, y por lo tanto el ideal puede permanecer incólume en el fondo del alma, sirviendo de lenitivo á la pena causada por la decepción, y de sosten á la fé; pero ¡ay! desgraciadamente esto no basta. El ídolo ha existido, y al tener que romperlo, algo punzante, algo desgarrador ha resonado dentro de nuestro ser. Ciertamente que la fé en el amor no muere, porque no puede morir; porque forma parte de los principios eternos, y es eterno como Dios, de quien procede. Pero cierto es también que al romperse el ídolo, al derribarse el altar que nosotros mismos habíamos levantado, alguna fibra se rompe dentro del alma, y si la

fé no se apaga, á lo menos se oscurece su llama sagrada, y al volver á encenderse, ó brilla menos clara y esplendente, ó por el contrario, convertida en abrasante hoguera, consume cuanto toca con su voracidad. Y de este modo el dolor fuera menos punzante! Si al sentir la nueva llama, iluminando ó consumiéndose el fondo del alma, su fé renaciera pura, radiante, exenta de toda duda, libre de toda sombra, rica en entusiasmo, colorada por los risueños prismas de la esperanza, sin haber dejado en las zarzas del camino recorrido, ni un solo girón de su espléndida vestidura! ¡Oh! Entonces ¿qué importaba el haberse equivocado una ó cien veces? ¿Qué importaba el haber derribado un altar é inmolado un ídolo? Pero desgraciadamente no es así.

El amor, vario en la forma, es siempre uno en esencia, y de lo que fué, de lo que una vez perdió, siempre quedará algo en el fondo; lo bastante, sin duda para atormentar nuestro pensamiento, torturar nuestra razón, amargar nuestros goces presentes con el punzante recuerdo de los ya pasados; en una palabra, siempre, como una eterna amenaza para matar la dicha, estarán ante nuestras miradas los mutilados restos del *Ídolo roto*.

SOFIA TARTILAN.

El Parlamento sigue hablando del Sr. Posada Herrera.

Y el Sr. Posada Herrera sigue hablando:

Y el Sr. Cánovas riéndose de las profecías de *El Parlamento*.

IV.  
ADULTERACIONES DEL VINO.

Para el siglo *sostenedor* en que vivimos no podía pasar desapercibido el líquido que nos ocupa; que tanto se presta á especulaciones lucrativas. Muchas son las adulteraciones de que son objeto los vinos; de entre las más frecuentes, citaremos las principales, así como los medios más seguros que para descubrir las aconsejan los científicos y prácticos.

La que figura en primera línea en el catálogo de aquellas, es, sin duda, la adición de agua; fácilmente se reconoce destilando una cantidad determinada de vino y viendo por el arómetro su riqueza alcohólica, comparando aquel con otro de igual clase perfectamente puro. El vino que contiene alcohol recién añadido, se le distingue por la gustación y en que calentado á 60 grados en un frasco cerrado y der-

ramándolo después en un vaso, despiden olor de alcohol (espíritu de vino); no hay medio, después de pasado mucho tiempo, de tener lugar la mezcla.

Con objeto de neutralizar el ácido acético de los vinos *picados* ó *torcidos*; añaden carbonato sódico ó potásico; agregando aguardiente para sustituir el alcohol que se ha perdido en la acetificación; se descubre el fraude evaporando el vino á sequedad y destilando el residuo con ácido sulfúrico (aceite de vitriolo) el que pone de manifiesto el ácido acético del *acetato* formado por su olor especial—de vinagre—conocido de todos; en el depósito que queda en la retorta y por los reactivos propios encontraremos las bases *potasa* ó *sosa*. (Dr. Puerta).

Hay quien asegura, que también para el objeto anteriormente dicho, añaden *litargio*—óxido plúmbico,—esto es punible, pues que el *acetato de plomo* formado es tóxico. Se descubre tratando el extracto de vino con *ácido ní-*

Nuestro colega *El Solfeo* no gana para sustos.

Apenas ha terminado su suspensión, y ya tiene sobre sí otra denuncia.

No nos equivocábase, pues, al anunciar en nuestro número anterior, que Mendo cortaría los bríos al pícaro colega.

Y á propósito de Mendo.

Es verdaderamente infatigable.

Además de *El Solfeo* ha denunciado á *La Fé* y al *Duende*, periódicos nuevos.

Y hé aquí cumplido el dicho vulgar de que los extremos se tocan.

Raro es el día en que los periódicos no anuncian alguna ejecución de pena capital.

¡A cuántos dolorosos comentarios se presta ese hecho horrible!

Se ha encargado del *Tesoro* público, el Sr. Magaz.

Y cobrará, como el Sr. Echacique, aquellos diez mil reales de propina de que hablaron los periódicos?

Han conferenciado los señores Cánovas y Romero.

¿Qué nueva *felicidad* aguarda al país?

La administración económica llama á los tenedores de facturas del empréstito de 175 millones, señalados con los números 11.600 al 11.999, para que se presenten á verificar el cauje de dichos documentos, por los títulos y residuos correspondientes.

Traslado á *La Nueva Prensa* para que se convenza de la actividad verdaderamente conservadora que en tan importante asunto se despliega.

Ha tomado posesión del cargo de capitán general de Extremadura, el mariscal de campo don Juan Carnicero y San Roman.

*trico*—agua fuerte—para formar *nitrato de plomo*; disuelto este en agua destilada; verinos un precipitado negro con el *hidrógeno sulfurado*, blanco con el *ácido clorhídrico* y amarillo con el *ioduro potásico*.

También añaden al vino *alumbre*, para que se conserve mejor y tome color y sabor agradables. El *cloruro de bario* ó los *carbonatos alcalinos* le descubren con facilidad (1).

A los vinos que tienen poco color suelen dárselo con *campeche*, *boyas de sauco* y otras materias colorantes vegetales. Es muy difícil averiguar esta adulteración (Puerta). Filhot ha indicado el procedimiento siguiente: añade al vino sospechoso un exceso de amoníaco (alcalí volátil), se filtra y se añaden

(1) Este ensayo exige algunas precauciones para no ser llevado al error. No descubrirá aquellas que tengan algunos nombres de química.

## FOLLETIN.

### PINCELADA VINÍCOLA.

#### CONCLUSIÓN.

*Enmohecimiento* Consiste en una capa blanca que suele cubrir la superficie del vino, dependiente de la elevación de temperatura y de la acción del aire. Se les priva de ella, añadiendo líquido á las vasijas hasta que se vierta una porción de las capas superiores. Del sabor especial que aquellas le comunican, se le elimina agitando el vino con un poco de aceite de olivas, se deja en reposo y por medio de la decantación se separa la capa oleosa. (Doctor Puerta.)

Como habíamos anunciado, el día 1.º se celebró con toda solemnidad la apertura del curso académico de 1877-78.

El acto estuvo concurridísimo y animado con la presencia de muchas bellas: el Secretario del Instituto, Señor Soler y Arqués, leyó una bien escrita memoria acerca del estado del establecimiento, demostrando una vez más su reconocida competencia, pues de una materia harto árida, sacó partido para exponer profundas consideraciones acerca de la enseñanza en general, y de la segunda enseñanza en particular.

El Sr. Soler protestó, con verdadera elocuencia y gran copia de razones contra los menguados propósitos de los que solo desean obtener la aprobación de las asignaturas, aunque no tengan conocimientos sólidos de ellas, y recomendó gran severidad en los exámenes, en beneficio de la enseñanza y de los mismos escolares, á los cuales hizo notar que no basta adquirir un título, si al mismo tiempo no adquieren la ciencia que el título supone.

El Gobernador Sr. Salido repartió los diplomas á los alumnos premiados y despues pronunció breves palabras excitando á los profesores del Instituto para que continuaran desplegando el mismo celo en la enseñanza y á los alumnos, para que con su aplicación correspondieran á los sacrificios de sus familias y á las esperanzas que en ellos cifra la patria.

La orquesta dirigida por el Sr. Hermita, amenizó los intermedios tocando piezas escogidas.

Los cosecheros vinícolas de Badajoz están profundamente alarmados.

Los gravosísimos derechos de consumo impuestos á la uva les impide utilizar el producto de sus afanes y de sus dispendios.

Si esos derechos no se rebajan—que no se rebajarán—la industria vinícola, que estaba llamada á tomar incremento entre nosotros, desaparecerá por completo.

Nuevo triunfo para los Neker conservadores.

En Fregenal ha habido dos corridas de toreros, y segun la revista en verso que de ellas hemos recibido, han dejado bastante que desear.

Hemos tenido el gusto de saludar en esta capital al ex diputado á Cortes D. Celestino Alguacil Carrasco.

La circular del señor gobernador multando á los alcaldes y suspen-

diendo á los secretarios de ayuntamiento que no han satisfecho aun el primer trimestre del contingente provincial, ha comenzado á dar sus frutos, pues muchísimas corporaciones municipales se han apresurado á saldar sus descubiertos.

Y como esas corporaciones se componen, casi en su totalidad, de conservadores de tomo y lomo, admirarán una vez, y esta por cuenta propia, la eficacia de los sabios procedimientos conservadores.

La Junta provincial de primera enseñanza ha publicado una circular excitando á las locales para que se cumpla lo preceptuado en el reglamento de 1838, sobre exámenes de los niños que concurren á las escuelas públicas.

Ha fallecido Narciso Serra. Las letras españolas están de luto por tan irreparable pérdida, que deben llorar cuantos amen las glorias patrias.

Por la Direccion general de Rentas estancadas se ha resuelto que las operaciones extrajudiciales de inventario, avaluo y particion de bienes, deben ser extendidas en papel del sello undecimo, para su ulterior protocolizacion.

Se ha autorizado al ayuntamiento de San Pedro, para que arriende á la exclusiva el impuesto de consumos.

En atencion á hallarse próxima á la via férrea, se ha denegado á Puebla de la Calzada la autorizacion que el ayuntamiento habia solicitado para arrendar á la exclusiva el impuesto de consumos.

Por la comision provincial se ha devuelto informado favorablemente, el expediente de la carretera de Jerez.

Han sido informados favorablemente los expedientes instruidos por el ayuntamiento de Chéles, para convertir en obligaciones del ferro carril de Mérida á Sevilla, su capital del 80 por 100.

Por la administracion económica se ha circulado á los Alcaldes, las reglas y modelos á que deben atemperarse en la formacion de las cuentas que deben rendir mensualmente por las cédulas personales.

sustancia tóxica, desaparece muy pronto con lavarse en agua.

Ultimamente; con el mismo objeto de dar color á los vinos y sabor amargo templado, emplean algunos vinicultores el aloe (acibar), zumo espesado de un género de plantas pertenecientes á la familia de las liliáceas, y conocido del vulgo por su sabor amargo insoportable. Esta adulteracion conocida desde tiempo inmemorial, es citada por Plinio, al hablar de la viticultura de los galos ó celtas, pueblos antiguos de los Pirineos orientales, con estas palabras: *Aoen mercantur, qua saporem coloremque adulterant.*

FRANCISCO TOLEDO YERTO

Puebla de la Calzada.

Otra circular.

Por el gobierno de provincia, se apercibe á los alcaldes y secretarios de ayuntamientos, para que entreguen en la seccion de Fomento, las cartas de pagos del 5 por 100 de los aprovechamientos forestales realizados.

Se hallan vacantes las escuelas de niños de Llerena y Calzadilla de los Barros.

En el cuartel de carabineros de esta capital se principiará el día 7 la compra de caballos que hacen falta á esta comandancia, para el completo de su dotacion.

Se halla vacante la plaza de médico titular de Corte de Peleas, dotada con quinientas pesetas.  
¡Y habrá quien la solicite!

Mañana se abre el pago de la mensualidad de Setiembre á las clases pasivas de esta provincia.

Es de interés para los pueblos la siguiente circular de la direccion general de impuestos, que fija la interpretacion de algunos puntos que habian producido dudas:

«Vista la consulta hecha por V. S. en 10 del corriente acerca del impuesto sobre sal y teniendo presente que el tipo de 75 céntimos por habitante ha sido la base para señalar los cupos á los ayuntamientos, pero esto, no significa que sea cuota fija para todos los individuos en los repartimientos; que habiéndose de hacer estos con sujecion á la instrucion de consumos, deben observarse las escepciones que previene el art. 218, y que la ley de presupuestos vigente no autoriza recargos municipales ni provinciales sobre dichos cupos, esta direccion general ha resuelto manifestar á V. S.:—1.º Que no proceden los recargos municipales ni provinciales sobre los cupos, á 75 céntimos de peseta por el impuesto de la sal.—2.º Que cuando el impuesto se realice por repartimiento vecinal, puede imponerse el 5 por 100 para partidas fallidas que autoriza el art. 211 de la instrucion.—Y 3.º que en los repartimientos deben observarse las escepciones prevenidas en el art. 218 y sujetarse sus cuotas á la escala gradual que determinan los tipos de consumo de la sal, consignados en el art. 213 de la misma instrucion.

## VINAGRE.

Etimología de esta palabra; especie ó especies de vinagres conocidas en la antigüedad; acepcion moderna de aquella palabra; fermentacion acética; época del conocimiento y aplicaciones; fabricacion, clarificacion, fuerza acética, adulteracion y conservacion de los vinagres.

La palabra *vinagre* se deriva de las voces latinas *vinum* y *acre*, que significan *vinó agrío*. Esta etimología indica perfectamente uno de los orígenes del interesante líquido de que vamos á ocuparnos, así como tambien, en sentir de muchos, la única especie de vinagre conocida en los tiempos primitivos.

Atendiendo estrictamente á la etimología de la palabra *vinagre*, en la que los antiguos no distinguieron á qué clase de *vinó* querian referir la procedencia de aquel líquido, y admitiendo

A no contar los rusos con el abandono é indolencia de las fuerzas turcas ya habrian visto comprometidas las suyas en Bulgaria, tal como quedaban en la última semana, impotentes para un ataque decisivo sobre Plewna, débiles y obligadas á reconcentrarse por Jantra, en expectativa desde Tirnova y prolongando su heroica defensa del desfiladero de Schipka, pero sin recibir refuerzos, con espíritu muy decaído en los soldados, el invierno encima con sus rigores y sin provisiones ni elementos grandes de permanencia prolongada, obras fuertes de defensa ni cuartel general sólidamente establecido, pues que en pocos días habia cambiado de sitio tres veces. Mas los turcos despues del brillante esfuerzo con que recuperaron las alturas sud-este de Plewna, tras de los preparativos acumulados por Mehemet para caer sobre Biela y despues de recibir refuerzos en la Rumelia, no supieron obrar con actividad y hoy las posiciones de ambos combatientes son idénticas y apenas si han variado las condiciones de sus diferentes cuerpos de ejército.

En los Balkanes sigue Soliman empeñado, cual si fuera punto de honor que hora poco á su responsabilidad de general, en forzar á Schipka, como si no fuera deber superior para él acudir por otros desfiladeros libres, en ayuda de Osman ó de Mehemet.

En Plewna ha recibido Osman un convoy de víveres y municiones que al mando de Hadzif le ha mandado Cherket, salido de Sofia con 30 000 hombres y acampado en Orchanio con la mitad, despues de haber hecho entrar en Plewna la otra, en escolta de dicho convoy.

Todo el interés de la lucha y de los trabajos de la diplomacia sobre la cuestion oriental ha sido poco á impedir que Europa entera se haya sentido conmovida ante el lenguaje con que el Mariscal Mac-Mahon ha abierto la lid electoral en su país; del uno al otro confin de Europa, donde quiera que alentaba un pecho liberal, de las Cortes en que el parlamentarismo es tenido en algo, á los mas humildes círculos de partidarios del progreso y de la dignidad y derechos del hombre han salido gritos y apóstrofes de reprension contra un manifiesto que, reproduciendo el conflicto que costó el trono á Carlos X, emplea aun mas provocativo lenguaje contra la soberanía nacional y mas insultos contra las inclinaciones decididas de la mayoría del país, para grave quebranto del régimen parlamentario y descrédito de los países que aspiran á gobernarse por sí mismos y que quedarian tristemente abofeteados si Francia no se revolviere en enérgica é imponente protesta

—como no podemos menos de hacerlo si hemos de respetar la autoridad de verídicos historiadores—que el descubrimiento del vino de palma—zumo obtenido por incisiones de varias especies de palmeras—y vino de cebada (cerveza) es casi tan antiguo como el del vino de uvas, tenemos que poner en duda la opinion de aquellos escritores, que dicen que los antiguos solo tuvieron conocimiento del vinagre procedente de vino de uvas. Como quiera que aquellos líquidos hidro-alcohólicos, á semejanza del vino de uvas, hallándose en contacto del aire y previo curso de los demás agentes que luego diremos, pueden trasformarse en vinagre, nada más razonable que concederles tambien á los pueblos de la antigüedad algunas noticias respecto á estas dos especies de vinagres.

FRANCISCO TOLEDO YERTO.

Puebla de la Calzada.

(Se continuará.)

Tambien recomienda el siguiente medio, sencillísimo y al alcance de todos: se echa una gota sobre la mano, y despues que se haya evaporado el vino, si tiene *fuschsin*, quedara en la piel una mancha roja muy viva, que no desaparece en el agua. La mancha que deja el vino, cuando no tiene dicha

de *sulfurato amónico*, el vino no coloreado artificialmente, posee un color verde, mientras el coloreado con materias extrañas tiene un color azul, rojo ó violeta.

como todos los amantes de la libertad confían producirá.

Tras del manifiesto del Mariscal llegaron los decretos convocando las elecciones para el 14 de Octubre, y las Camaras para el 7 de Noviembre, no á sesion ordinaria, continuacion de la que aun no ha expirado en 1877 segun los preceptos constitucionales, sino extraordinaria añadiendo una ilegalidad mas á las cometidas por el gobierno para tener pretesto en que apoyarse al echar mano si es necesario del recurso de disolver ó aplazar de nuevo Senado y Congreso si no se doblegan á la voz de los que se han encaramado en el poder á espaldas del Mariscal Mac-Mahon.

El mismo dia en que comenzaba el periodo electoral en que quedan permitidas reuniones, publicaciones de manifiestos y programas, cartas y otros medios de propaganda política, preparatorios del solemne acto de depositar el voto en las urnas, la oposicion, que sigue admirablemente unida, publicó la carta manifiesto que Thiers preparaba y dejó terminada pero sin acabar de corregir, para los electores del 9.º distrito de París y en realidad dirigido á toda Francia; y este documento repetido en el mismo dia por mas de 25 periódicos llenó de ánimo las provincias, reforzó la fé de los tibios, recabó la adhesion de los indecisos y recogió todos los elementos que la soberbia y vanidad del mariscal habian hecho separar de su lado al público su incalificable intimidacion al pueblo. El manifiesto de Thiers, previsora espera de lo que harian sus adversarios, contestaba, por raro privilegio del genio, á lo que despues de su muerte ha sucedido, y leído en las cortes de Europa, ha producido, segun las noticias de ellas publicadas por sus órganos principales, absolutamente contrario efecto del deplorable que causó el del mariscal y ha llevado á todos los pechos el aliento de que habian menester para convencerse de que Francia, que fué la primera para introducir en Europa los derechos del hombre no volverá á caer á los piés de los gobiernos personales, cuando tan enérgicos acentos como los de un moribundo que parece lanzar desde la tumba sus últimas palabras, acaban de circular por todo el país que áviamente se llena de su espíritu, de su fé y de su entusiasmo por el triunfo de la libertad. Que por raro y asombroso acaso las mismas palabras con que el coloso Thiers comenzó su carrera política hace cincuenta años para derribar una monarquía, son las que repite al morir, combatiendo como en los dias de su entusiasta juventud idénticas intrusiones del poder personal y proclamando las mismas libertades é iguales derechos que entonces constituian el credo de la oposicion que se formaba para acaudillar las fuerzas del progreso.

Los veinte dias que han comenzado de agitacion electoral, sobre haber suspendido todo, han esparcido fiebre extraordinaria por el país que no piensa ni se ocupa de otra cosa que de su lucha. El célebre obispo de Orleans señor Dupanloup ha publicado tambien esgrégica carta escitando á salir de la abstencion á los tres millones y medio de electores que notomaron parte en la última votacion y recomendando con citas de los textos sagrados la union y disciplina en las filas de los autoritarios de que dan admirable ejemplo los liberales; el Ministro de Justicia ha circulado á los procuradores las mas alambicadas instrucciones sobre su vigilancia y criterio en las cuestiones que se ofrezcan con ocasion de los derechos reconocidos en el nuevo y breve periodo: el comité de legitimistas ha dado un manifiesto para ir al combate en odio á los republicanos que cubre de insultos; el ministro del Interior ha mandado fijar carteles en los lugares de los andios oficiales notificando bajo la firma de los gobernadores la candida-

tura preferida por el mariscal; los alcaldes y ayuntamientos aun han sufrido últimas hecatombes; los periódicos más ensañadas persecuciones y en tanto los amigos del gobierno redoblan sus hazañas diciendoles que si los 363 no se someten serán ametrallados, otros que disueltos, llamando tan pronto al pueblo cobarde porque no se lanza á la calle á provocar desórdenes y acredita más juicio que sus adversarios tan pronto pérfido porque prepara en solemne calma el momento del triunfo.

La oposicion estrecha aun mas sus filas preparando un manifiesto comun que siga al de Thiers. Grevy el designado para sucederle, se presenta candidato y será electo por el distrito 9.º de París que aquél representaba, además de recibir los votos del Jura y quizás de otros distritos. Periódicos como *La France* señalados por la energia de sus ataques á los hombres del gobierno, han triplicado su tirada. París y las provincias pasan las noches en activas reuniones electorales; los muros se llenan de carteles anunciándolas y de manifiestos; la calle, los puestos de periódicos, los cafés y sitios públicos se animan; en el teatro francés se aplauden palabras inocentes de comedias de costumbres en que el público encuentra críticas al gobierno, en la calle se dieron entusiastas vivas á la república, el dia en que Mac-Mahon inaugurando una nueva se presentó á pie entre el pueblo; se siente cundir, propagarse y crecer cierto espíritu que anuncia terribles dias de cólera si las corrientes se chocan, hermosas grandezas si los osados, contenidos por el temor, se retiran como Carlos X y tantos otros.

Diez millones de ciudadanos son llamados á decidir del conflicto provocado por un hombre contra los miembros de una Camara disuelta: el hombre les previene que si sostienen esos miembros el conflicto continuará entre él y los electores, de modo que estos son llamados no sólo á reelegir diputados; no sólo á enviarlos á la Cámara sino á sostenerlos en ella á menos que consienta verlos volver expulsados por segunda vez, ignominiosamente. La lucha es, pues, ágría, irritante, aguda, con caracteres de la mas alta gravedad. Todos lo prevenen y de aquí que el plazo abierto y los dias que hasta el 7 de Noviembre van á transcurrir, sean de verdadera y cruel ansiedad para las gentes.

La reaccion y la libertad riñen una vez más: ¡Qué luchas! ¡Qué valor inmenso el del progreso cuando tantas veces lo abandonan asido los pueblos y salen á la plaza pública por salvarlo y asegurar su conquista!

P.

París 28 de Setiembre de 1877.

GACETILLAS.

**Bien hecho.**—El Alcalde ha dispuesto que se establezcan faroles en ambas orillas del río, para evitar que por las noches las operaciones de embarque y desembarque puedan originar alguna desgracia. Tambien ha ordenado que todos los carruajes lleven farol encendido, en cuanto anochezca.

**No está demás.**—Parece que el Ayuntamiento proyecta que en todas las larcas que con destino al servicio público, hay en el Guadiana, se fije la tarifa de precios para el pasaje y cargamento. Así se evita un abusos censurables de que los forasteros suelen ser victimas.

**A propósito de abusos.**—¿Por qué en el barco del correo cuesta un real el pasaje, cuando en los demas sólo cuesta cinco centinos de peseta? ¿Por qué no se evita el poco edificante espectáculo que los mozos de los coches ofrecen á la llegada de los trenes, disputándose los viajeros, con grave molestia de estos?

Hé aquí la lista de la compañía lírico dramática que actuará en esta capital durante la actual temporada.

Primer actor y director de escena, D. Manuel Calvo; primera actriz, Doña María Liron; otro primer actor, D. Antonio Cáceres; primer actor y director del género cómico, Don Antonio Escanero, que desempeñará tambien los papeles de tenor cómico; primer galán joven y baritono, D. Fernando Carmona; segundo galán, barba y bajo director del cuadro de zarzuela, D. Serafin Garcia, primera tiple y dama joven, Doña Rosalia Castillo; otra dama joven y segunda tiple, Doña Victoria Zapata; característica, Doña Angela Carrasco. Está en ajuste una actriz cómica.

Una de esas solteronas que rabian por hablar, preguntó á un joven: —¿Es usted muy enamorado? —Señora, como caballero soy galante con las damas. Como joven rindo culto á Venus, porque creo que nadie puede vivir sin amar.

—Tendria curiosidad de escuchar como se explica V. cuando hace el amor, puesto que en visita la conversacion de V. es sumamente agradable.

—Señora, el que dice lo que siente su corazon no tiene que esforzarse mucho para hacerse comprender.

—Haga V. cuenta que yo soy la dama á quien usted dedica sus pensamientos y ensayaremos un diálogo para tener el placer de escucharnosle.

—No haré tal cosa.

—¿Por qué?

—Porque podia V. figurarse que las chanzas eran veras y decirme que sí.

La sirvienta de una casa, en un instante de aturdimiento dió á un enfermo una cucharada de tinta en vez de darle la medicina.

La pobre bastante afligida reveló el caso al criado y éste le dijo:

—No te apures, eso no vale la pena; propíale ahora al enfermo una cucharada de polvos de la sa. vadera y asunto concluido.

ULTRA TUMBA.

Enterraron á un tramposo que nunca gozó reposo, y en tal lugar le enterraron, que al lado le colocaron de un acreedor enojoso.

Los dos se reconocieron en cuanto se hallaron juntos; y aunque tan malos se vieron recordaron sus asuntos y este dialogo emprendieron:

—¿Me pagará usted el piquillo?

—Hombre, no lo sé de cierto porque estoy *atrasadillo*.

—¿Lo que es usted es un pilla que se esta fingiendo muerto!

Tal gritaba el acreedor tremebundo de furor, y con reñir y reñir al desgraciado dador no le dejaba *vivir*...

¡Señor! ¡si en mi hora postrera dejo alguna d. uda acá, que mi acreedor no se muera. para que pueda siquiera gozar yo reposo *allá*...

M. Ramos Carrion.

**Guia del peluquero.**—Acabamos de recibir el num. 72 de esta acreditada revista, que acertadamente dirige D. Domingo Gascon.

Fisiología de los cabellos: Consejos de higiene, conservacion y recoloracion (continuacion), por Mr. Andoque.—Un colega mas.—Explicacion del figurin iluminado: Peinado Mr. Philippe de París: peinado de paseo, peinado con peineta y mantilla española, peinado de teatro para señorita joven.—Correspondencia de París, por Mr. Alphonse Bouchard.—Exposicion á la Excelentísima Diputacion provincial.—Miscelánea. Correspondencia particular.—Cubierta: Publicaciones recomendables.—Anuncios.

**Hemos recibido los números 1024** del periódico literario-ilustrado *El Cascajel*.

He aquí el sumario:

Texto.—La maldita vanidad, Carlos Frontaura.—La liga de las doncellas, Ramon Garcia Sanchez.—¿Vade retro! Félix Sarmiento.—Coleccion de tipos populares, José P. San martin y Aguirre.—Ante San Juan de los Reyes, Ildefonso Ruiz Tapador.—Un dia de felicidad... en sueños, Francisco Vives y Mora.—Teatros.—Anuncios.

La suscripcion á *El Cascajel* cuesta 30 rs. año, 18 semestre y 10 trimestre. Los pedidos á D. Miguel Jorroto y Panisagua, calle Mayor 128, Madrid.

**Gaceta del Ministerio Fiscal.**—Sumario del número 65.

Seccion legislativa. Ley de carreteras. Seccion parlamentaria. Senado: Continuacion del debate sobre reforma de la casacion civil.

Seccion doctrinal. Estudios de derecho penal.—De las blasfemias, por D. José Criado y Baca.

Seccion de consultas.—De las conclusiones fiscales en los casos de revocacion de sobreseimiento por las Audiencias.

Revista de la prensa. A *La Epoca* sobre *Justicia seca* con motivo de la *Justicia del otro mundo*.—Abono del tiempo de prision preventiva.—Una reproduccion.

Seccion bibliográfica. Práctica forense penal, por don Carlos Alvarez Ossorio y Pizarro.

Asuntos generales y noticias. Comunicado.

**Pildoras Holloway.**—Erisipelas. Sucede frecuentemente que la remocion de esta enfermedad ofrece grandes dificultades. A menos que no se expulse su causa la enfermedad se encontrará siempre pronta á apoderarse de cuantos á consecuencia de cualquier desarreglo ligero, se hallen propensos á sus ataques. Dicho germen morboso es expelido con entera certidumbre con el empleo de las Pildoras Holloway, las cuales purifican la sangre y de este modo aseguran que la dolencia no vuelva. Este medicamento regulariza tan dulce pero al mismo tiempo tan completamente la circulacion y la digestion que las erisipelas no tardan en desaparecer. Las Pildoras Holloway fortifican asimismo el estómago y restituyen la regularidad natural á las funciones del hígado y de los riñones; de suerte que el desorden interno es rectificado al mismo tiempo que los sintomas externos van desvaneciéndose.

A LOS ANTEOJOS.

Regeneracion de la vista por el uso de los cristales de roca garantizados.—Establecimiento del Castellano Constante, Aduana 13, esquina á la del Granado.

Es el único establecimiento en su clase en Extremadura que tenga el surtido completo en óptica: anteojos para míopes, desde el número 2 al 20, gafas para vista operada de cataratas, ahumados para evitar la fuerza del Sol, graduados con color para vista cansada.

Los cristales de roca llevan mi firma que es la mejor garantía para el comprador, desconfiado que prefieren comprar á los desconocidos; además hay un aparato para reconocerlos. Tenemos barómetros de varios precios y mecanismo, termómetros, brújulas, microscopios para semillas, minerales y botánica, lupas de aumento, anteojos de larga vista, gemelos y diquesas para teatro, metros, y medidas de 10 y 15 metros, niveles de aire, graduadores para vino, leche, legia, jarabe y otros líquidos.

Buen surtido en perfumeria extranjera y nacional, artículos de viaje y para escritorio, paraguas, antecelas, sombrillas y bastones. Se compone toda clase de anteojos. Tenemos armaduras para gafas y quevedos en oro, plata, concha, búfalo y acero.

Aduana, 13, Badajoz. La persona que en esta capital desea vender una casa cuyo precio sea mayor de 15.000 reales y no exceda de 30, puede verse para tratar de ella con D. Juan Lopez Malpica que es quien desea comprarla, y vive calle del Pozo núm. 46, principal.

AGUA CIRCASIANA

DE HERRINGS Y COMPAÑIA.

Usada por todas las familias reales y nobleza de Europa. Aprobada por los médicos eminentes. Devuelve rápidamente á los cabellos blancos su color primitivo, desde el rubio hasta el negro azabache.

Todos los pedidos deben ser dirigidos á los Sres. Herrings y C.ª Plaza de D. Pedro 60 y 61 Lisboa.

En Badajoz farmacia de D. Mariano Ordoñez, Calle del Rio, núm. 5.

ARRIENDO.

Se arrienda la bellota de encina y alcornoques con abundancia es aguas de la Dehesa al sitio de Corchuela, término de esta capital, propia de D. José Orduña, el que tratará su arrendamiento.

TRASPORTES.

Servicio de carros para la conduccion de mercancías, equipajes y encargos, desde esta ciudad á las estaciones de los ferro-carriles y vice-versa, á precios equitativos. Despacho, Granado 40.

ARRIENDO.

Se arriendan las yerbas y pastos de verano de la dehesilla titulada las Bardocas, propia de los herederos de D. Manuel Macias. La persona á quien convenga tratar de su ajuste puede avisarse con su dueño que vive calle del Pozo, núm. 44.

Imp. de la viuda de A teaga.

# VENTA A PLAZOS

DESDE 10 RELES SEMANALES  
BADAJOZ.—San Juan, 32.

Un año de crédito.

Sin aumento alguno en los precios.



Enseñanza gratis á domicilio.

10 por 100 al contado.

Pídanse catálogos ilustrados con listas de precios á  
LA COMPANIA FABRIL SINGER.

Dirección general de España y Portugal

CALLE DE SERRANO, 43.—MADRID,  
ó en las sucursales siguientes:

Calle de San Juan, 32.—Badajoz.

BARCELONA, P. del Angel Boria 4.  
BILBAO, Arenal 18.  
CABIZ, Columba 20.  
CORDOBA, Ayuntamiento 14 y 16.  
CORUNA, Real 18.  
GERONA, Plaza de la Constitución 10.  
HUELVA, Concepcion 12.  
MERIDA, San Antonio 9.  
MADRID, Carretas 35.  
MALAGA, Duque de la Victoria 1.  
PALMA, Bolseria 18.  
SEVILLA, O'Donnell 5.  
SANTA CRUZ DE TENERIFE, Sol 39.  
ARRAGONA, Bajada Misericordia 4.

VALENCIA, Mar 33 y 35.  
VALLADOLID, Acera de San Francisco 26.  
ZARAGOZA, Alfonso 1.º 41.

### PORTUGAL

BEJA, Largo de Santa Maria.  
FARO, Santo Antonio do Alto 34.  
LISBOA, Praca de Loreto 6 y 7.  
OPORTO, Formosa 355 y 357.  
PONTA DELGADA, Valverde 61.  
Agujas á 6 rs. docena.—Hilos de lino y algodon, torzales, piezas de recambio y accesorio, para toda clase de trabajos.

## FARMACIA, DROGUERIA Y LABORATORIO QUIMICO DEL

LDO. DON RICARDO CAMACHO Y ALGABA.

PLAZA DE SAN JUAN.—BADAJOZ.

Este establecimiento que cuenta bajo nuestra dirección cinco años y hace más de cincuenta que se fundó, en cuyas épocas ha procurado satisfacer en todo al público que se ha dignado honrarle, tiene el gusto de ofrecer hoy un completo surtido de productos químico-farmacéuticos, drogas para las artes e industria, limitándonos solamente á anunciar los que más uso tienen en la presente estación.

**ACEITE DE HIGADO DE BACALAO**, oscuro claro y ferruginoso de Gerard; conviene en las enfermedades que determina la caquexias, esc. ofulosa, tumores, frios en la clorosis, anemia, leucorrea (flores blancas) en la raquitis.

**ROSBAYES**, antihéptico, antisifilítico regenerador y depurativo de la sangre, preparado según la fórmula del célebre profesor del hospital de Dublin.

**ROB-BOIBEAU LAFFECTEUR**; recomendado en los mismos casos que el anterior y muy reconocido de todos.

**ESENCIA DE ZARZA-PARRILLA** de Bristol, botella grande.

**ID. ID. DE HONOURAS** y preparada en esta casa. Refresco económico usado con feliz éxito contra las enfermedades cutáneas, cuando naturaleza sifilítica, herpética es crónica y en todas aquellas dependientes de una considerable acritud de los humores ó de la sangre.

**JARABE** de rabano yodado y verdadero Yo-

dio Glicerino-ferruginoso, como sustitutivo al aceite de Bacalao, pues que carecen del olor sabor que repugna á los niños.

**JARABE** de digital Labelonye.

**PANCREATINA** de Defresne.

Cuenta este establecimiento con gran surtido de cuantas especialidades médicas nacionales ó extranjeras hayan reconocido la práctica son una verdad, garantizando siempre su legitimidad, así como aparatos-bragueros, suspensorios, jeringas de todas clases, cuenta-gotas irrigadores, elisobombas y todo aquello que pueda desearse en los ramos que se ocupan. En perfumaria inglesa, jabones de todas clases, agua de colonia cosméticos, verdadera leche cutánea ó agua de Barcelona, siendo esta casa el único depósito: líquido para teñir las canas el cual no mancha nunca la piel, sin contener ninguna sustancia mineral, etc., etc.—Extractos, cosméticos, pomadas, aceites, agua de colonia, agua florida, etc., y todo cuanto á este ramo pertenece.

## PILDORAS HOLLOWAY



Mediante este excelente remedio, las obstrucciones de todo género, ya sean las que afligen la juventud ó la mujer en su edad crítica, desaparecen radicalmente, y las personas pálidas ó de color enfermizo recobran la más perfecta salud gracias á las célebres Píldoras Holloway, cuyas propiedades curativas, introduciéndose en el fluido vital, lo limpian de toda clase de humores que pudiesen contribuir á su impureza. Ningun medicamento opera con tanta eficacia como estas Píldoras, las cuales curan con prontitud los desórdenes del hígado y del estómago, alejando toda acidez perjudicial y restituyendo al hígado su acción natural.

Los primeros síntomas de toda enfermedad deben siempre dominarse por medio de un medicamento cual estas célebres Píldoras, que obrando con suavidad, purifique la sangre é impida el desarrollo de una enfermedad peligrosa.

## UNCUENTO HOLLOWAY

Este célebre Ungüento que ha sido adoptado en los principales hospitales de Europa para la cura de las ulceraciones y afecciones cutáneas en general, despliega sus facultades curativas con rapidez y sin ocasionar dolor alguno. Las erupciones de toda clase, las llagas, los tumores, las afecciones escrofulosas de toda especie, los abscesos, las heridas antiguas así como las inflamaciones y supuraciones de todo género, ya sean del cutis, glándulas ó músculos, pueden curarse radicalmente por medio de este maravilloso bálsamo. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Ungüento Holloway.

Para asegurar la curación rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Píldoras al mismo tiempo que se emplea el Ungüento.

Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos envuelven las cajas de Píldoras y botes de Ungüento.

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 333, Oxford-street, Londres. No. 5.

## CAFES Y TES DE LA COMPANIA COLONIAL.

Antigua es la nombradía de estos Cafés y Tés, habiendo sido esta compañía la primera que presentó en sus establecimientos los abundantes y delicados surtidos que hacen falta en esta capital.

Son cinco las clases de Café que se encuentran siempre recién tostados á la disposición del público en los establecimientos de la Compañía en paquetitos de 4 y 8 onzas, forrados de estaño para su mejor conservación. Los precios son: 6, 8, 9, 10 y 16 rs. libra.— Los Tés negros, verdes y mezclados, forman un surtido de treinta clases, desde 20 rs. á 72 DEP. SITO GENERAL Y OFICINAS EN MADRID, CALLE MAYOR, 18 y 20.

Depósito principal en Badajoz en el que no se expenden otros chocolates que los de la Compañía Colonial, Sres. Alvarez y Compañía, calle de San Juan núm. 12.

Estos Cafés proporcionan al consumidor una grande y positiva economía en el gusto por el aumento de fuerza y aroma que resultan de las clases selectas de Cafés en verde que se emplean y del método especial y tostado que fue importado á España por la Compañía. Un maestro muy inteligente en el ramo tiene á su cargo las operaciones, lo que e por cierto la mejor garantía del esmeroso esmero con que se ejecutan, así como de la veridabilidad de las clases, condición esencialísima para la satisfacción del consumidor.

A los que nunca hayan probado los Tés y Cafés de la Compañía Colonial, se les invita á que los comparen con otros cualesquiera que sean, y por resultado ver si no merecen estos productos la marcada preferencia que se les concede hace un gran número de años.

### OJO.

#### BOLOS ANTIGASTRÁLGICOS.

LABORADOS EN CUENCA DESDE 1857, POR DON FRANCISCO ALMAZAN, FARMACÉUTICO.

El depósito de este medicamento acreditadísimo para las enfermedades del estómago, sean ó no dolorosas, se halla establecido exclusivamente en Badajoz botica y droguería de D. R. Estevez Verdejo, San Juan, 37, a 24 reales caja, que es y ha sido siempre el precio de las legítimas. Desconfiar de cualquiera modificación, rebaja de este y asegurarse de la autenticidad de las etiquetas, firma y rubrica del autor, cotejando sobre todo la letra y composición de los prospectos. Para este examen comparativo, en caso de duda, pedir prospectos e informes al dicho Sr. Verdejo, y en Madrid al representante de D. F. Almazan Atocha, 18, 3.º, interior.

#### LA HORTELANA.

Polvos febrífugo--infalibles de F. Fernandez sucesor de los confeccionadores sus tíos don Hermenegildo Lopez y doña Dolores Garcia.

Curan radicalmente las tercianas, cuartanas y cotidianas.

Depósito central: Sevilla, Maese Rodrigo núm. 38, frente Seminario. Badajoz, botica y droguería universal del Sr. Estevez Verdejo San Juan 37.

#### APARATOS ELECTRICOS.

Hldefonso Sierra (constructor).

Especialidad en electro-medicinales, campanillas eléctricas para rayos para edificios, tubos acústicos para establecimientos y carruajes. Objetos para grabadores.—Lobo, 8 publicado, Madrid.

#### IMPORTANTE.

En el establecimiento de la señora viuda de Brazos, (Granado, núm. 15) se arriendan muebles de todas clases á precios muy arreglados. En dicho establecimiento acaba de recibirse un abundante surtido; habiéndose hecho además una notable rebaja en los precios de arriendo.

## MOLINOS HARINEROS

SOBRE COLUMNA-TORRE DE FUNDICION, INCLUIDAS

Las muelas, el mecanismo, la plataforma y la cubierta

Sin soldaduras, engastes, ni puntos de apoyo exteriores.

FUNCIONANDO POR LA FUERZA HIDRÁULICA Ó POR ESTA Y LA MÁQUINA DE VAPOR REUNIDAS Ó SOLO POR LA MÁQUINA DE VAPOR.



La torre llega con su mecanismo completamente montado, se la coloca en el lugar que ha de ocupar y una hora después de su llegada el molino puede ya funcionar y moler.

El molinero puede añadir tantas ruedas como quiera á las que antes poseía sin nuevos gastos de construcción y sin ningun genero de molestia.

Las muelas de calidad extra-superior, proceden de las mejores canteras de la Ferté-sous-Jouarre.

La Torre de fundicion tiene la ventaja de ser insensible á la humedad, al calor y á la sequia, que en los países cálidos sobre todo, dislocan tan facilmente las armaduras de madera por bien montadas que estén. Estos cambios atmosféricos no ejercen ninguna influencia sobre nuestra Torre de fundicion ni sobre el mecanismo que ella soporta.

Se remiten gratis los prospectos con dibujos y esplicaciones detalladas.

J. HERMANN-LACHAPPELLE

111, Faubourg Poissonnière, Paris



GRAN ALMACEN DE CAMAS DE HIERRO  
MUEBLES Y ESPEJOS.  
Santa Catalina, 7. Badajoz